

geistlichen Streiter bestimmt. Er wurde Mönch, stiftete 1208 den Orden der Franziskaner oder Minoriten (die Gerin-
gern), der auch Seraphorden hieß, weil sein Stifter vor-
gab, er habe einen Seraph mit sechs glühenden Flügeln
vom Himmel fliegen sehen. Diese Mönche haben eine Kutte
von grauem wollenen Zeuche und einen Strick um den Leib
mit einer knotigen Geißel. Im achtzehnten Jahrhunderte
zählte man auf 115,000 solcher Mönche, 28,000 Nonnen
und 1000 Klöster.

Diese beiden Orden sollten nun in der Demuth bleiben
und sich durch Betteln erhalten; aber sie wurden bald so
reich, daß sie nur zum Schein bettelten. Ein Zweig von
ihnen sind die Capuziner mit einer spitzen Capuze. Sie sind
ganz arm, gehen barfuß und haben sich durch Schmutz und
poffenhaftes Fußpredigen oft lächerlich gemacht. Die Bet-
telorden erhielten zur Entschädigung für ihre Armuth die
größten Vorrechte, wodurch sie oft selbst den Päpsten furcht-
bar wurden, unter denen sie unmittelbar standen. Sie durf-
ten überall predigen, Beichte hören, Messe lesen, Ablass
verkaufen, auch ohne Rücksicht auf die angestellten Geistli-
chen, wodurch außerordentliche Unordnung entstand, und
der Papst benutzte sie zugleich, um die Bischöffe abhängig zu
erhalten, die sich gern freier von ihm machen wollten. Die-
sen Mönchen wurde nun auch die Inquisition oder das heilige
Amt (Officium) anvertraut. Es war dabei auf alle Ketzer
abgesehen, besonders aber auf die Albigenfer, eine Partei
im südlichen Frankreich, welche mit den Waldensern eben
daselbst die Greuel und Irrthümer der römischen Kirche laut
tadelten. Die Inquisitoren suchten nun alle auf, die der
Ketzeri verdächtig waren, marterten sie und richteten sie hin.
Die Verfolgten flüchteten sich in die Thäler von Savoyen.
Die Fürsten und ihre Räte widersetzten sich zwar in manchen
Ländern diesem Gericht, aber man verstand schon damals
den Kunstgriff, solche Menschen, die nur Religionsfreiheit
verlangten, als Rebellen gegen den Regenten anzuschwärzen,
und die Inquisition, die selbst von edeln Katholiken ein
Schandstuck der Christenheit genannt wird, wurde fast in